

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 5 de Febrero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 27

INCIDENCIAS DE QUINTAS

Por real orden que publica la *Gaceta* se dispone lo siguiente:

1.º Cuando las excepciones, sobrevenidas se basen en el cumplimiento de la edad sexagenaria, no serán concedidas si algún hermano del que pretenda exceptuarse hubiere contraído matrimonio con posterioridad al sorteo de éste, siendo en tales casos indiferente que el matrimonio se haya celebrado antes ó después de cumplirse dicha edad.

2.º Las excepciones sobrevenidas que se funden en la inutilidad ó muerte de padres, abuelos ó hermanos no podrán ser concedidas cuando algún hermano del que intenta eximirse del servicio hubiere efectuado su matrimonio después de que aquellos hechos ocurriesen.

3.º Podrán concederse excepciones sobrevenidas cuando, concurriendo en ellas sus demás requisitos, se basen en la muerte ó inutilidad de padres, abuelos ó hermanos, siempre que estos hechos hayan ocurrido con posterioridad al matrimonio del hermano del que intenta exceptuarse.

4.º Los jueces instructores atenderán especialmente á las fechas de los hechos que causen la excepción, y á las de los matrimonios contraídos por hermanos del que intenta eximirse del servicio, y pondrán en sus informes un «Visto» de esta real orden. Si lo omitiesen, las Comisiones mixtas de reclutamiento devolverán los expedientes, sin resolver, á los jueces para que subsanen tal defecto, y en su caso, si ellos así lo entendieran procedente, puedan recificar el informe emitido.»

PEPITO ARRIOLA

Nuevos despachos de Berlín comunican que el éxito alcanzado por el precoz pianista Pepito Arriola ha sido ruidosísimo, confirmando los detalles del concierto que el niño español dió en el palacio imperial ante los soberanos y su augusta familia.

Guillermo II, entusiasmado después de oír á Pepito, pidió á la madre de éste que todos los meses un día acompañe á su hijo á Berlín, ofreciéndoles habitación en Palacio.

El emperador y la emperatriz re-

galaron al pequeño pianista fotografías con sentidas dedicatorias y la princesita le obsequió con valiosos juguetes.

PARA LAS MADRES

LA CAMA DEL NIÑO

Es una costumbre perjudicial la de acostar al hijo con la madre ó la nodriza; pues así se obliga á respirar un aire impuro y á ceder parte de su energía vital á la persona con quien duerme.

Debe adoptarse, siempre que sea posible, el uso de cuna con bordes elevados para evitar una caída, colocándola, por la razón arriba dicha, en sitio á donde tenga el aire libre acceso.

Se cuidará también que esté frente á la luz de la habitación; pues situando á la criatura de costado á la ventana ú otro punto por donde la luz entre, es muy fácil que insensiblemente contraiga el estrabismo.

La lana y la pluma deben desecharse para los colchones de la cama. El hulecho (cogido verde y después seco), la zosterá y cascarilla de vena, son las materias preferibles para rellenar los primeros y la almohada puede hacerse de crin con preferencia á todo lo demás.

No debe ponerse más que una almohada y dos colchones, de los cuales el superior se dividirá en tres cojines, para remudar con facilidad el tercero, que es el que más se ensucia.

La piel de cordero que muchas madres colocan sobre los colchones, es una pieza inadmisibile.

Se tendrá la precaución de echar al niño del costado derecho á fin de que las mucosidades de la boca y nariz se deslicen con facilidad y para que el peso del hígado no perturbe la digestión.

Después de cubrirlo con una colchita ú otro abrigo, según las circunstancias, se coloca sobre la cuna una gasa, cañamazo ó cualquiera otra tela clara, con objeto de facilitar el paso del aire é impedir el acceso á los insectos.

Es bastante común en las madres ó nodrizas el dormir á los niños sobre las rodillas antes de colocarles en la cama.

Semejante costumbre hace perder un tiempo precioso, porque la criatura suele despertarse al acostarla y hay que renovar la operación.

Por lo tanto, hay que habituarla desde su nacimiento á que se duerma en la cuna después de mamar, procurando no transigir con ella en este particular, pues pasados tres ó cuatro días, concluye como todos, por someterse á la voluntad del que tiene á cargo suyo la educación del angelito.

DE MARRUECOS

Despachos recibidos de Fez comunican nuevos detalles acerca la última batalla librada entre las fuerzas del Sultán y las del Pretendiente.

Confírmase que la victoria del Sultán debióse al empleo de la dinamita, siguiendo el consejo de los europeos.

Los rebeldes y los que con ellos simpatizan hallanse por dicho motivo muy escitados contra los cristianos.

Extrañan muchos arabes que el Sultán que tanto alardea de civilización haya empleado unos medios hasta hoy desconocidos en las guerras habidas en el Mcgreb.

Es de advertir que los efectos de la dinamita fueron terribles.

Explotaron minas cargadas de aquella sustancia bajo los pies de los rebeldes y estos eran elevados á gran altura por la fuerza explosiva de la dinamita cayendo luego convertidos en una masa informe.

El desconcierto de los rebeldes hizoles huir en precipitada fuga y en distintas direcciones.

Los leales no les daban cuartel, muy al contrario, iban acuchillándoles sin piedad, causando enorme carnicería.

Dícese que los muertos fueron en gran número.

Las tropas leales tuvieron también muchas bajas.

Los heridos fueron descuartizados.

Entre los adictos al Sultán la victoria ha causado muy buen efecto.

Lo atribuyen de un modo principal á las disposiciones adoptadas por el ministro de la guerra, el cual es muy felicitado.

Créese que esto contribuirá á devolverle por completo la confianza del Sultán.

Se acentua la creencia de que al triunfo contribuyó asimismo el influjo del dinero, que parece los partidarios del Sultán han hecho correr á manos llenas.

Merced á su influjo, algunos ca-

becillas han vendido al Pretendiente abandonándole cobardemente en el momento decisivo.

Los que conocen el modo de ser los moros, consideran muy provista de fundamento esta versión.

En Fez reina gran entusiasmo.

En muchas casas aparecen colgaduras.

Preparáanse grandes fiestas en celebración de la victoria.

Circulan noticias contradictorias acerca la muerte del Roghi.

Unos le dan por muerto, otros prisionero y no faltan quienes supongan que está sano y salvo.

El origen de las máscaras

El origen de las máscaras debe buscarse en las célebres fiestas de Venecia, donde nadie podía salir á la calle sin disfrazarse durante el Carnaval, á menos de exponerse á bromas y molestias de todo género.

Refiriéndonos, no á los disfraces carnavalescos, sino á los modos de cambiar y desfigurar la fisonomía para diversos actos de la vida, encontramos su origen en los egipcios, quienes en las ceremonias fúnebres cubrían la cabeza de las momias. Las máscaras eran de cedro, cristal, cera, madera pintada, bronce, etc.

Esquilo, entre los griegos, introdujo el disfraz en la escena para la representación de las tragedias: máscaras de viejos, esclavos, mujeres, niños y divinidades terribles.

La abertura de la boca era hecha á propósito para que aumentase la intensidad de la voz, cosa necesaria en aquellos tiempos en que las representaciones teatrales se verificaban al aire libre.

Los galo-romanos usaron las máscaras en las saturnales de las kalendas de Enero. En la Edad Media, las que se usaban en la procesión del Zorro, eran grotescas; poco á poco convirtiéronse en monstruosas razón por la cual las prohibió el Concilio de Tours.

Los antifaces de terciopelo y de seda—que todavía son usados en nuestros días—estuvieron de moda en el siglo XVI, hasta que los prohibió el Parlamento de París. Llamábanse los lobos, por el miedo que causaban á los niños.

Prohibidos los lobos, reemplazaron las mujeres con antifaces de crespon negro, «para poder dar

bromas á través de ellos y parecer más blancas», como dice una crónica del siglo XVII. Después fueron otra vez consentidos los lobos para bailes, aumentados con barbas de encaje.

Italia tuvo hasta el siglo XVIII el monopolio de la fabricación de máscaras. Un italiano estableció en París la primera fábrica de antifaces.

Noticias varias

El ministro de la Guerra piensa que la cifra del ejército permanente sufra variación, y al efecto, para el próximo ejercicio de 1904 se fijará en 100.000 hombres, con el propósito de poder tener en filas en determinada época del año 70 ó 80.000 hombres, y en otras hasta 130.000.

*** Durante el tercer trimestre del año último se han registrado en España 7.429 accidentes ocurridos á obreros en funciones del trabajo, por los cuales se han satisfecho 46.736'61 pesetas.

Los muertos á consecuencia de estos accidentes han sido 35.

*** Telegrafian de Génova anunciando que el ingeniero José Pina, de aquella ciudad, ha descubierto dos ingeniosísimos aparatos, para la exploración de las profundidades del mar y recobrar los tesoros que se hallan en ellos.

Llámase el primero de dichos aparatos el «Hydroscop», que á la profundidad de más de 500 brazas permite ver claramente todo lo que hay en una superficie de algunos miles de metros cuadrados.

El aparato en cuestión ha sido ya probado ante personas técnicas nombradas por el ministro de Marina de Italia, dando resultados completamente satisfactorios.

Es el segundo aparato inventado por el ingeniero Pina un buque submarino en forma de huevo, que lleva dos hélices y algunas ruedas motoras que le permiten andar por el fondo del mar y agarrar por medio de unas aletas terminadas por ganchos parecidos á las patas de las aves de rapiña, todos los tesoros que descubren los tripulantes desde el interior del nuevo submarino.

La fuerza motriz de tan ingeniosísimo aparato es la electricidad.

Está además el submarino en constante comunicación telefónica con la superficie del agua.

La Sociedad Submarina genovesa ha adquirido este aparato por 40.000 pesos fuertes con el propósito de recobrar dos abundantes tesoros artísticos que perdió en el Archipiélago griego el famoso Pompeyo durante la guerra civil romana en tiempo de Julio César.

*** Dicen de Malta que han quedado establecidas en aquella isla varias estaciones telegráficas del sistema Marconi, una de las cuales se halla ya en comunicación constante con los principales buques que forman la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Marconi salió de Nueva York el día último de enero pasado, en el

vapor-correo trasatlántico «Etruria», con rumbo á Inglaterra. Al embarcarse el célebre físico italiano fué saludado por varios periodistas, á los cuales, sin embargo, nada nuevo comunicó.

*** En menos de trescientos años las guerras le han costado á la Gran Bretaña 1.359 millones de libras esterlinas. La que sostuvo contra Alemania y España en 1702 importó 182 millones de libras; la mantenida con Francia, y que terminó en Waterloo, representó un gasto para el Tesoro inglés de 831 millones de libras, en tanto que todas las guerras napoleónicas sólo costaron á Francia 255 millones de libras á pesar de tener que luchar con Europa entera.

Para explicarse esta diferencia hay que tener presente que Inglaterra suministró grandes sumas á muchos de los Estados que luchaban contra el pequeño emperador.

*** Un rico millonario yanqui parece que consagrará 35 millones á la creación de un hospital destinado al estudio del suero contra la tuberculosis.

*** Nuestro estimado colega *El Economista* publica los siguientes datos muy curiosos:

Los empresarios de espectáculos públicos, teatros, toros, etc., han tenido una recaudación durante 1902 de 16.287.500 pesetas. Teniendo en cuenta que en dicha cifra no están comprendidas las correspondientes á las provincias Vascongadas y Navarra, y que durante el verano se gasta mucho en el Norte, bien puede asegurarse que no ha bajado de 20 millones de pesetas lo que hemos pagado los españoles en 1902 por toros, teatros y demás espectáculos.

Las doce provincias que más han gastado por este concepto son las siguientes:

Madrid, 5.289.512 pesetas; Barcelona, pesetas, 2.907.850; Sevilla, 1.011.450; Zaragoza, 647.525; Valencia, 607.875; Cádiz, 553.412; Valladolid, 461.687; Murcia, 455.612; Málaga, 444.812; Santander, 348.862; Córdoba, 321.325; Salamanca, 241.550.

Crónica

Sobre la Comisión Liquidadora

Dice un colega de Tarragona:

«Ayer llegó á esta capital el comandante de ingenieros de Lérida, quien pasó una visita de inspección al cuartel del Carro al objeto de enterarse si hay local suficiente para instalar las oficinas de la Comisión liquidadora de Filipinas.»

Sin embargo de lo transcrito, sabemos que en esta Alcaldía se ha recibido esta mañana un telegrama del capitán general, desmintiendo los rumores que sobre este particular circularon ayer en esta ciudad.

Celebraremos que así sea.

Duch

Un vecino del cercano pueblo de Mas de Barberans mató de una pedrada en el puerto de Caro, un magnífico *Buho ó Gran Duque*, conocido

en esta comarca con el nombre de *Duch*.

Apesar de ser indigna en este país esta clase de aves de rapiña nocturnas, es poco abundante. Su plumaje rojo y negro, pico encorvado cubierto de plumas por su base, ojos colocados anteriormente y plumas en la parte superior y lateral de la cabeza, mirando hacia arriba, figurando una especie de oreja, dan al animalucho un aspecto imponente con cara de felino. Con las alas extendidas mide cerca dos metros. Será lástima no se destine á algún museo.

Nueva fábrica

Ayer, en la fábrica que cerca la Estación del ferrocarril en Amposta poseen los Sres. D. José M.^a Quinzá y C.^a, se inauguró la parte de la misma destinada á la extracción de aceites de orujo, cuyas operaciones se efectuarán según el moderno sistema de privilegio del *Agotador P. de Gracia*.

Sobre el consejo de guerra

Haciéndonos eco de las noticias que circulan, respecto al consejo de guerra celebrado ayer en los cuarteles de San Francisco, contra unos vecinos de Pauls por desacato y atropello á las fuerzas de la guardia civil, parece que se piden dos penas para dos de los procesados; una de doce años y otra de dos.

La sentencia ha de confirmarla el señor capitán general de este Principado.

Fotografías

En la tienda de nuestro joven amigo el conocido librero don Arturo Morera, véndense unas hermosas fotografías de Nuestra Señora la Virgen de la Purísima Concepción Victoria, venerada en su iglesia de la calle de Moncada.

Dichas fotografías están admirablemente sacadas por nuestro querido amigo D. Ramón Borrell.

Sufragios

Mañana, día 6, á las 10 y 1/2, se celebrará en el altar del Santísimo Nombre de Jesús, de la Santa iglesia Catedral una misa de *Requiem* por el eterno descanso del alma de D. Francisco Asencio, Pbro., Beneficiado que fué de esta Catedral, á la que deben asistir todos los socios de la «Hermandad de entierros entre los Reverendos eclesiásticos de esta Ciudad» en cumplimiento de lo que se dispone en el Reglamento de la misma.

Frio

Hoy han aparecido nuestros campos cubiertos de una gruesa capa de escarcha y heladas todas las balsas y alberjas. Durante el día ha brillado el sol haciendo menos sensible la baja temperatura.

Pagos

La Tesorería de Hacienda de esta provincia había señalado para hoy el pago á D. Buenaventura Pallarés, de 8.005'89 pesetas.

Colegio del «Centro Obrero»

En dicho Colegio asisten más de ochenta alumnos á la clase diurna y 110 á la nocturna, demostrando esto el interés que tienen los profesores señores Fortuño y Villó en ilustrar á la clase obrera, que buena falta le hace.

A juzgar por los trabajos que hacen las juntas de las organizaciones obreras, verése aquel bien montado Colegio lleno de bote en bote, pues son en gran número las papeletas que se llenan para poder ingresar en el mismo los socios é hijos de éstos.

Recurso contencioso

El tribunal provincial de lo Contencioso administrativo hace público que los vecinos de San Carlos don José Cosidó, don Manuel Rosales, don Agustín Reverte y don Buenaventura Ferré, han interpuesto recurso contencioso contra la providencia del gobernador civil, de 29 de Octubre último.

Extracto municipal

El Ayuntamiento de Vandellós publica el extracto de los acuerdos tomados durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre últimos.

Pronósticos

En sus previsiones del tiempo, anuncia Escolástico tendencia á nevar en Cataluña en el estadio del 6 al 8, y viento flojo cuarto cuadrante, y chubascos y granizados en esta región del 9 al 11.

Perjuicios y destrozos

Dicen de Berga que ha reventado el canal del Llobregat.

Las aguas salieron del cauce y convirtieron en un lago inmenso los campos vecinos.

El impetu de la agua al precipitarse y chocar contra los muros de la fábrica aserradora de los Sres. Nicolau de esta ciudad, hizo que se derrumbasen algunos de los muros y la gran chimenea.

La fábrica presenta desolador aspecto.

En la fábrica de electricidad también han penetrado las aguas, haciendo grandes estragos.

El desagüe del canal aumenta. Las pérdidas materiales habidas son de gran importancia. Pueden calcularse en muchos miles de duros.

También han ocurrido desgracias personales que lamentar.

Una pobre mujer que se había refugiado con un hijo suyo al pie de un árbol, ante el temor de que se derrumbase la casa que habitaban, fué sorprendida por las aguas y murió ahogada junto con su hijo.

La población está consternada.

Prados de la Aldea

La Junta de la Sociedad de los Prados de la Aldea ha acordado poner en conocimiento del público que el día 8 del actual á las quince horas se adjudicarán por subasta los trabajos para la limpia con dallas y peones de las acequias de desagüe

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE  **JOSÉ MATHEU**

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

de la expresada sociedad que se han de verificar el mes actual y en mayo y agosto del presente año, hallándose de manifiesto en la secretaría el pliego de condiciones de subasta que tendrá lugar el expresado día y hora en la casa mas conocida por La Palma, propiedad del presidente de la Sociedad don Joaquín Piñol.

Elecciones

Del 12 al 16 publicará el señor Maura el decreto convocando á elecciones de diputados provinciales.

La huelga de Reus

A última hora, seguía todo sin novedad, notándose el tránsito de contadísimas personas.

Se comentaban noticias diversas respecto á resoluciones que se atribuían tomadas por los patronos y que no acojemos por carecer de fundamento.

No lo tuvo mayor la nueva propagada respecto á haber desistido de abrir las fábricas los dueños de las mismas. No pudo haber tal desistimiento por que hasta ahora no se ha pensado en abrirlas.

A consecuencia de las carreras habidas al anochecer y de una reunión celebrada en las Casas Consistoriales, se afirmaba que la autoridad municipal resignaría el mando en la militar, en la misma noche de ayer, lo cual no se confirmó.

Respecto al término del conflicto nada se sabía tampoco en concreto, de modo que no se vé el término de la huelga en plazo más ó menos corto.

A los enfermos

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurasténia ó debilidad general*, usen las gotas á base de **Ovi-Lecitina Isuar**, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el **Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina** del mismo autor, que curan con rapidéz la **Tos** y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la armaría Isuar, calle de la Ciudad, 6.

«Academia Mercantil»

Reforma de Letra, Teneduría de libros é idiomas, Preparación para carreras especiales y del Estado.

Esta *Academia* dedícase de un modo especial á la preparación completa de jóvenes que deseen colocarse en el Comercio como Auxiliares de escritorio, dependientes ó Tenedores de Libros.

Gracias á su excelente organización y á los buenos resultados que viene dando su particular sistema de enseñanza *esencialmente práctica* poco tardan los alumnos laboriosos de esta *Academia*, en ver coronados sus esfuerzos en la obtención de un cargo honroso y bien retribuido.

Calle del Ángel, 7, entresuelo.

DE NUESTRA COLABORACIÓN

SUSPIROS

Ves que me ahoga la pena y no tienes compasión; ¡si será verdad morena que te falta el corazón!

Por la gloria de mi madre que al mundo es quien más quiero te juro, que si me olvidas, de pena y dolor me muero.

Las notas que triste plañe mi querido guitarrillo, son los suspiros que escapan del fondo del pecho mío.

Cuando te asomas á la ventana llena de tiestos con lindas flores, ver me parece dulce serrana la misma virgen de los Dolores

La muerte cierre mis ojos, sufra agonía cruel, que muerto aun vida mía con delirio te querré.

RAFAEL HOMEDES MUNDO.

Telegramas

Madrid, 3

El duque de Tetuán

El estado del duque de Tetuán vuelve á inspirar serias inquietudes á su familia y á los médicos.

Hoy ha tenido un acceso de fiebre.

Esta se acentúa por momentos, renaciendo la duda y el temor de que la enfermedad tenga un próximo y fatal desenlace.

Fallecimiento

Ha fallecido en esta Corte el teniente general señor Hidalgo, vocal de la Junta Consultiva de Guerra y Marina.

DE MARRUECOS**El Pretendiente**

El ministro de Estado ha recibido un despacho de nuestro representante en Tánger señor Cologan, en el que transmite el rumor que por aquella población circula de haber sido capturado por las tropas leales el Roghi y el de que una kábila se interpuso y luchó con las fuerzas del Sultán para libertar al Pretendiente.

A la noticia que antecede no se le dá ningún crédito en esta Corte creyendo todos que se trata de un nuevo y estupendo «canard».

El motivo principal que se alega para poner en duda la anterior noticia se basa en la declaración que hace poco hizo el ministro de la guerra marroquí de que era y será casi difícil poder encontrar al Pretendiente.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral
TORTOSA**La derrota de los rebeldes**

Noticias de Tánger comunican nuevos detalles de la derrota de los rebeldes.

El combate fué muy sangriento. Los muertos se cuentan por centenares.

El jefe de las fuerzas del Sultán declaró antes de comenzar la lucha que no debía otorgarse cuartel.

Donativo

La familia real se ha suscrito con 10.000 pesetas para el monumento á los marinos y soldados que perecieron en Cuba y Filipinas.

Conferencias

Después del Consejo, celebraron una extensa conferencia los señores Maura y Silvela. También han conferenciado extensamente los señores Montero Ríos y conde de Romanones.

Reunión

Pasado mañana se celebrará la reunión de exministros liberales.

Hay gran divergencia de criterio acerca lo que en ella pueda ocurrir.

La impresión general es, sin embargo de que no se logrará ningún acuerdo definitivo.

Se observa que entre los exministros cunde el desaliento así como la convicción de que es imposible reorganizar el partido liberal.

Algunos no ocultan que con ello quien gana es el señor Canalejas, al que van adhiriéndose cada día en mayor número los comités de provincias.

Montero Ríos

El presidente del Senado se muestra propicio á asistir á la reunión de los ministros liberales.

Solo exige una condición, ó sea que en la reunión se vote el programa por el redactado.

Si por el contrario ha de haber aun alguna discusión, dejará de asistir.

La princesa de Asturias

El alumbramiento de S. A. la Princesa de Asturias, según manifestación de los médicos de Cámara, tendrá lugar del diez al veinte del corriente.

Carta compromet-dora

El ministro de la guerra marroquí encontró entre los documentos que abandonaron los rebeldes al ser derrotados, varias cartas de nobles y de

personas significadas de Fez, en las que estas ofrecían al Pretendiente sus servicios, le daban consejos para cuando atacase la ciudad y le indicaban el punto más débil por el que podría entrar en ella.

Venganza mora

Los vencedores pasearon por las calles de Fez 55 cabezas cortadas á los rebeldes, las cuales colocaron en las puntas de otras tantas lanzas.

Los liberales

Se ha reunido en casa del marqués de la Vega de Armijo la comision electoral del partido fusionista.

Se han examinado las condiciones de lucha en que halla el partido y acordándose varias candidaturas para diversos distritos.

Tetuán

Esta noche el duque de Tetuán sigue gravísimo.

Tiene 38 grados fiebre.

Hoy se celebrará á media noche una consulta médica.

Gabinete de curación

para toda clase de enfermedades
DIRIGIDO POR EL MÉDICO

CUCALA

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Doctor Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid

Cirujía Operatoria

Ojos, oído, nariz y garganta

PRECIOS MÓDICOS

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiiasis (pestañas á dentro), atrabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de garganta.

Sueroterapia y opoterapia**ENFERMEDADES DE LAS MUJERES**

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vías urinarias.

CONSULTA de 8 á 1 y de 5 á 8.

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y río Ebro.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MÁQUINAS

SINGER PARACOSER

SUCURSAL
EN
REUS
MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14.**

Banco Vitalicio de España

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902

Pts. 403.600,000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: **Casimiro Castellá**, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons puerta tercera entresuelo.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

PESETAS 1.784.202,925

Representante en ésta: **Casimiro Castellá**, De legado del Banco Vitalicio de España.

AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERÍA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIME BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

Máquinas perfeccionadas

Para coser y hacer calceta

Wertheim

Se recomienda la máquina

OSCILANTE A para familias

PARA COSER Y BORDAR

CATÁLOGOS GRATIS

Representante en Tortosa: **ZAPATERÍA MORESO PLAZA CATEDRAL** | SUCURSAL EN REUS Mayor, 7

IMPRESA Y LIBRERIA

DE

A. MORRERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Especialidad en impresiones de lujo

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Baillière. Diarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases